

ボツダム会談へ向けて

平成23年7月2日 高根台公民館

これからお話する「ボツダム会談へ向けて」、その話の舞台となるボツダムはドイツ東部、ベルリンの南西にある工業都市で、サンスーシ宮殿などドイツ帝国時代の多くの離宮、別荘が、世界遺産に指定されていいることでも知られていますが、ここに米英ソ三国の首脳、トルーマン、チャーチル、スターインが集まり、ボツダム会談が開かれたのは、六十六年前の昭和二十年七月十七日でした。二十六日夜には日本に対する最後通告として、「ボツダム宣言」が発表され、広島、長崎への原爆投下、ソ連の対日参戦を経て八月十五日の終戦となりましたから、「日本への降伏勧告問題を討議したのがボツダム会談だ」。そう思われるかも知れませんが、実際は会談の公式議題は全て「ヨーロッパ問題」。三巨头の話し合いも、ほとんどがヨーロッパの戦後処理に終始したのです。そして三国の首脳が、それぞれ全く異なつた思惑で集まつて、始まったのがボツダム会談でした。

連合国首脳は、戦争中何度も会談しては、当面する課題、さらには将来の方針について話し合っています。日本に關係のあるものだけでも、まず昭和十八年一月十四日、米英首脳がカサブランカ會議で「日独伊枢軸国に対する無条件降伏要求の原則」を決定しました。十一月二十二日のカイロ会談には、蒋介石が加わり、戦後の日本領土を本州、北海道、九州、四国と連合国に指定する島々に規定し、つまり満州は勿論、朝鮮や台湾も取り上げ、「日本が無条件降伏するまで戦う」ことを宣言しています。続いて二十八日から開かれたテヘラン会談には、蒋介石に代わつてスターリンが参加し、ドイツ降伏後の対日参戦を秘かに表明しました。そして、ソ連の極東における幾つかの要求を、当時のルーズベルト大統領が認める代わりに、ソ連の方はドイツ降伏後三か月以内に対日参戦をする。このことを秘密協定で約束したのが、昭和二十年二月四日からのヤルタ会談でした。これに対して枢軸国側の首脳会談なんて、一回も開かれていないのですから、日独伊三国同盟が、いかに掛け声だけ、形式的なものであつたかが分かります。戦争が始まつてからは、日本とドイツ、イタリアの間は連合軍によって完全に遮断され、わずかに潜水艦で陸海軍関係者を往来させるのがやつと。戦局はもう、首脳会談などとても不可能にしていました。では、連合国側がボツダム会談を必要としたのは、なぜだつたのでしょうか。それは公式議題でも分かるように、五月七日のドイツ降伏の前後から、ソ連がポーランドをはじめ東ヨーロッパを次々と支配下に收め、早くも米英との対立が表面化するようになつたからなのです。

首脳会談には、テヘラン会談に「ユーリカ」、ヤルタ会談に「アーゴノート」など、難しいギリシア語を暗号名に使っていますが、ポツダム会談だけは英語でそのもの。すばり、「ターミナル」です。「終点、終わり」ですから、第二次世界大戦のファイナーレを飾る会談にふさわしい暗号名のように思えますが、ポツダム会談の提唱者であり、また「ターミナル」の名付親であるイギリス首相チャーチルにとっては、単なる「終わり」ではなく、「新しい対立の始まり」。この思いが強かつたようです。チャーチルは、ドイツ降伏四日後の五月十一日には、早くもトルーマンに「スターインを会談に招くべきだ」と、電報を打つているのです。

その回顧録「第二次世界大戦」に、こう書いています。「しかしながら、事態にはもう一つの局面があつた。日本はまだ征服されていなかつた。原子爆弾がまだ生まれていなかつた。世界は混沌としていた。大同盟を結んでいた共通の敵という主要な絆が、一夜のうちに消え去つていつた。私の目には、ソ連の脅威がすでにナチスという敵にとって代つて代つて代つて代つて代つて代つて代つて代つて代つて見えた。しかしそれに対する連携は存在していなかつた。民主主義国の戦勝軍が間もなく解散し、本当の最もきびしい試練がわれわれの前に横たわつていて、横たわつていて、横たわつていて、横たわつていて、横たわつていて不安を、私はぬぐい去ることができなかつた。チャーチルは、「第一に考えたことは、三大国の会議を行なうことをだつた」と言つています。「私はただ、救援のない国に押し進められている、ソビエト・ロシア帝国主義の広範な現われを感じるのみだつた。最初の目的がスタート・ラインとの会談でなければならないのは明らかだつた」。こう言うのです。

チャーチルは追いかけて翌日の十二日、「鉄のカーテン」、戦後の自由主義陣営と社会主義陣営との対立を象徴する言葉として有名になつたこの言葉を使って、トルーマンに再び警告しています。「新聞には、アメリカ軍のヨーロッパからの大移動についての記事が満載されています。わが軍もまた、以前の取り決めのもとに、大幅の縮減を行なうことになるようです。一方、ロシアはどうなるのでしょうか? ヤルタ協定に関する彼らの誤った解釈、ボーランドに対する態度、ギリシアを除くバルカン地域における圧倒的勢力、ウイーンについて彼らが引き起こしている困難な問題、とりわけ長期間にわたつて、戦場に巨大な軍隊を保持する彼らの力などのために、私は深刻な不安を感じております。一、二年後、英米軍が解散し、ロシアが依然として二、三百個師団を積極的な任務につかせようとするとき、情勢はどうなるでしょうか? 鉄のカーテンが彼らの戦線をおろされたのです。その背後で何が起こつてゐるか、われわれにはわかりません。要約するなら、われわれの兵力が失われないうちにロシアとの解決に達するということが、私にとつては他のすべての問題よりもはるかに大きいと思われるのです」

戦後世界を見通して、「さすがチャーチル」という感じがしますが、まだアメリカの軍事力がソ連に圧力を加えているうちに、首脳会談を開いてソ連の傍若無人な行動を牽制しようとしたのです。チャーチルは「六月十五日開催」を要望し、会

談に同意したスターインは「七月一日」を提案してきました。これに対してトルーマンが考えたのは、日本を早く降伏させるためにソ連を使うことだったのです。回顧録にこう書いています。「大きな損害を出しながら、わが軍が太平洋を進撃するとき、ソ連の参戦を早めれば、幾十万幾百万の米国人の生命を救うことになる」と考えた。私が米国を出て、スターインやチャーチルと会うことになった主な理由の一つはこれであつた。中国に大兵を入れて、日本軍を中国本土から追つ払うよりも、私の希望は、常に十分なソ連兵力を満州に入れ、日本軍を追い出すことであつた。それがこの際できる唯一の道である。そしてトルーマンが「七月十五日の開催」を選んだのは、この前後に原爆実験が行なわれるからでした。もし成功すれば、会談でのトルーマンの地位を飛躍的に高めることになるのです。

ポツダム会談は、スターインの出発が軽い心臓発作で遅れたため、十七日スタートとなりましたが、アメリカはその前日の十六日、ニューメキシコ州アラモゴードの砂漠で、世界最初の核爆発実験に成功していました。アメリカにとつて、日本の降伏にソ連の手助けは必要なくなつたし、それどころか、邪魔なものにさえなつてくるのですが、きょうはポツダム会談が始まるまで、その間に日本の終戦工作はどのように進められていたのか。またアメリカ国内では、「ポツダム宣言」に向けて、どんな政治的攻防が繰り広げられていたのか。そういうことを中心話してみたいと思います。

国家の存亡がかかっている時だつたというのに、日本の政治的決断は余りにも遅過ぎました。最高戦争指導会議が構成員六人だけによる秘密会議を開いて、これは首相、外相、陸海軍大臣に参謀総長、軍令部総長と、文字通り当時の日本の最高首脳会議ですが、ここでソ連の参戦防止、ソ連の好意的態度の誘致、ソ連に戦争終結の仲介依頼をする。この三点を目的とする対ソ交渉を決めたのが、五月十四日でした。スターインはすでに二月のヤルタ会談で、ドイツ降伏後の対日参戦を約束していたのですから、そのソ連に和平の仲介を依頼するということは、まさに「幻想」そのものに他ならなかつたのですが、とにかく日本政府としては、「終戦」の方向で初めて最高首脳の合意が出来たのです。

ところが、ソ連との交渉役になつた元首相の広田弘毅、広田はソ連大使の経験があつたからですが、箱根に疎開していたマリク大使を訪ねて日ソ交渉を申し入れたのが、合意成立から二十日も経つた六月三日です。マリクの方はのらりくらり、本国政府への報告も電報ではなくクーリエ、伝書使便を使う有様です。ソ連は四月五日に「日ソ中立条約を延長しない」と通告して来てから、極東に続々と大军を送つて来ていました。ヤルタ会談の密約を知らなかつたのは仕方がなかつたとしても、もうこの段階でソ連に誠意がないことを、見極めなければいけなかつたのです。見込みのない交渉に、ズルズルと貴重な時間が失われていきました。しかも六首脳会議は、「他言無用、秘密厳守」を申し合わせていましたから、

この合意は内大臣の木戸幸一も知らなかつたし、昭和天皇もご存じなかつたのです。六月八日の御前会議は、「今後執ルベキ戦争指導ノ基本大綱」として「飽く迄戦争完遂」を決定し、天皇は「みな、誰か言い出すのを待つてゐるようだ」と洩らされました。こんな状況で本土決戦をする無理は誰にも分かつてゐるのに、問題は誰がそれを言い出すのか。木戸は終戦へ向けて百八十度方向転換させたため、猫の首に鈴をつける役割を自分がやろうと決意し、「時局收拾試案」を起草したのです。具体的には、天皇の親書を持つた使節をソ連に送り、和平の仲介を依頼しようというもので、天皇も「速やかに着手するように」言われ、木戸も行動を起こしました。

それは、六首脳の合意と同じものでしたし、「終戦を急がねば」と思つてゐる首相の鈴木貫太郎、外務大臣東郷茂徳、海軍大臣米内光政の賛成は簡単に得られましたが、木戸にとつて難関は本土決戦を強く主張してゐる陸軍です。木戸が陸軍大臣の阿南惟幾に会つたのは六月十八日でしたが、「木戸日記」はこう書いています。「阿南君にはよく話して了解してもらわなければならないが、これを考へると頭が痛い。それで彼と会うのを一寸のばしにしていたんだ。ところがうまいことに、十八日、彼の方から別の用事で私のところへ來たんだ」

木戸は收拾案を説明し、单刀直入に「戦争の前途は見込みがないんぢやないか」と切り出しました。阿南は「軍部としては本土決戦は是非やつてみたい。本土決戦でうんと叩いて、それからならば和平も有利に出来はしないか」と言ひます。そこで「本土決戦は駄目だ。陛下のご心配も、実は本土決戦まで続けたら駄目だと云う点にある。本土決戦まで行つたら、結局焦土作戦で亡国になるぞ」。それでもなかなか承知しないので、最後は「君、もし敵に上陸されて、三種の神器を分捕られたり、伊勢神宮が荒らされたり、歴代朝廷の御物がボストン博物館に陳列されてしまつたりしたら、どうするつもりか」。ここまで言つたんだそうですが、木戸に言わせると、「日本の軍人は皇室のこと、特にそれが辱めを受けることは敏感だつた」。しばらく考えていた阿南は、「あなたの考え方には大体賛成だ。よく考えてみよう」と言つて帰つていきましたが、木戸は「阿南はそれからだんだん終戦に纏めようと云う気持ちになつたようだ」と言つています。

その夜開かれた六首脳会議では、阿南と梅津美治郎参謀総長、豊田副武軍令部総長の三人は、「華々しい戦果を一度挙げた上で和平交渉に移るべきだ」と主張しました。それでも「戦争終結への努力には異存ない」との答えで、次の合意が出来たのです。「敵が無条件降伏に固執する限り、もちろん戦争継続のほかないが、我が方が相当の余力を有する間に第三国、特にソ連を通じて和平を提唱し、少なくとも国体護持を完うする平和に導くことが望ましい。なお九月までに戦争を終結する日途をもつて、七月上旬中にソ連側の態度を内偵し、なるべく速やかに終戦の措置を講ずることとする」。鈴木首相から報告を受けた内大臣の木戸は、次

の障害は、八日の「飽く迄戦争完遂」の御前会議決定だと考えます。この決定がある限り、どんなに天皇の気持ちが和平にあると言つても、それを間接に伝えるだけでは、到底本土決戦論者を押さえることは出来ません。そこで拝謁して「最高会議の構成員を御召になり、直接に和平促進の思召を表明して頂きたい」と、お願いしたのです。

木戸は「とにかく陛下と云う方は『この方針がいい』とおっしゃつたら、後は非常にはつきりして強いんだ。それがなければ、私なんかこんな工作は出来やしない。うしろが怪しかつたら、いつハシゴを外されるか、なんていうんじやあやれない。そりやあ、問題によつては、陛下に対しても露骨なくらい念は押す。それでよろしい、とおっしゃつたら、もう動かん。そりやあ立派なものですよ。だからこの時も、私は相当思い切つてグングン進めたんだ」。こう話していますが、昭和天皇という方を、実によく言い表わしている言葉だと思います。

天皇が構成員六人を御召になつたのは六月二十二日の午後、沖縄戦の終局が確認された時でしたが、何から今まで異例づくめの会議でした。いつもの御前会議と違つて、天皇をU字型に囲んで懇談会の形式です。正式の御前会議にして、天皇が「こうしろ」とおっしゃると、憲法の責任内閣制の問題に抵触するからでしたが、しきたりを破つて最初に発言されたのも天皇でした。「木戸日記」は、こう記録しています。「『戦争の指導に就ては纏に御前会議に於て決定を見たところ、他面戦争の終結に就きても此際従来の観念に囚わるゝことなく、速に具体的研究を遂げ、之が実現に努力せむことを望む』との意味の御言葉あり。右につき首相の意見如何との御尋ねあり、首相は仰せの通りにて其実現を図らざるべからずと奉答す」

とにかく、誰もが公然と口にすることをためらつていた「終戦」を、天皇が初めて言葉にされたのです。それも「従来の観念に囚われる」となく」と、今までの観念とは「絶対に降伏しない」ということになりますから、「降伏の形をとつてもいいから和平を推進せよ」と言われていることになります。天皇は続けて「軍部の所見如何」。梅津参謀総長が「和平の提唱は、内外に及ぼす影響が大であるから、十分、事態を見定めた上に慎重措置する必要があると思います」と答えると、天皇は厳しく念を押されたのです。「慎重に措置するというのは、敵に対しさらに一撃を加えた後に、と云うのはあるまいね」。梅津も「速やかなるを要すと考えます」と答えざるを得ません。「陸軍大臣は如何」に、阿南も「特に申し上げる」とはありません」。天皇は「それでは予定の方針で進めるように」と締め括られ、異例の懇談会は三十五分ほどで終わりました。

こうして、揺れ続けていた終戦和平への道は、この天皇の一言で五月十四日の最高首脳の合意以来三十九日にして、やつとはつきり方向づけされたのです。御前を下がつてきた鈴木首相は、内閣書記官長の迫水久常に言つたそうです。「今

日は、陛下から、われわれが内心考へても、口に出すことを憚られることを率直におおせられて、まことにありがたいことである」。終戦工作を秘かに進めていた元首相の岡田啓介も、回顧録にこう書いています。「これを聞いて、ああありがたい。わたしらがいわんとして、どうしてもいうことをはばかるようなことを陛下はおつしやつて下さつた。これで鈴木もやりやすくなるだろう、と思つた次第だつた」

日本の終戦工作は、宮中と政府、統帥部の意見が「ソ連に仲介依頼」に一致したこと、ソ連一本槍になつていいくのですが、ここからがまた時間がかかるのです。重光外相の秘書官をしていた加瀬俊一さんは、木戸が時局収拾試案を起草したとき意見を求められ、徹夜で「終戦促進に関する献策」を書いて提出しています。「帝国の和平提唱は速かなるを可とすること論なき処にして、一日の遷延は一日の損失を加重す。現下の情勢より顧みれば、屈伏条件の緩和は恐らく至難ならん。従つて政府としては、当初より無条件降伏を覚悟して事に当らざるべからず。皇室のご安泰と国体の護持とを達成せば、先ず成功という位に考え方を安全とすべし」。そして「要是廟堂において時局転換に速に決意するにあり」。こう結んだのですが、対ソ交渉にしても、そのスローテンポぶりは、土壇場に来ている戦局の実情に、とても間に合うものではなかつたのです。

東郷外相も広田・マリク会談が中断したままになつてゐるので、何度か督促しましたが、広田の方は「余り急ぐと、こつちの肚を見られるので損じやないか」と落ち着いたものです。東郷は「外交の筋道からいえばそうだが、その頃は戦局的に非常に悪くなつてゐることが、ほとんど重臣とか、そういう方面の人にもわかつていない。僕らだって、海軍で軍艦がみんな沈められたということなんか、一つも報告を受けていない」。戦局の実情が隠されていたことを話していますが、マリクに直接会つて意向を探ろうとしても、「病気のため当分参上しかねる」。

広田・マリクの第三回会談がやつと実現したのが六月二十四日でした。広田は日ソ間の好意的協定の締結を申し入れましたが、マリクの方は「具体的な提案でなくては了解できにくい」と、冷淡そのものです。

東郷もこの頃には、米英ソ三巨頭が近くボツダムで会談することを知つていました。そこで会談が始まる前に、何とか講和に入る足場を作りたいと思って、二十八日になつて、広田に対ソ交渉の具体案を示したのです。いくら、こつちの肚は見せずに相手の肚を探るといつても、このこと自体遅過ぎました。広田は翌日マリクに、正式に「日ソ間の東西における不侵略協定締結」を提案しましたが、具体的には満州國の中立化、石油の供給を条件とする漁業権解消、その外「ソ連側が希望する問題については胸襟を開いて話し合う」と述べ、本国政府への取次を依頼したのです。この時、日本側が対ソ交渉のために用意した代償は、南樺太返還、漁業権解消、津軽海峡の開放、北満州における鉄道の譲渡などで、場合に

よつては千島列島北半分の譲渡です。ところがルーズベルトの方は、ヤルタ会談で樺太、千島のソ連引き渡しから、旅順の供与、大連の自由港化、満鉄の租借など、蒋介石政権に属する利権まで約束してしまつてゐるのです。まして、石油の見返りに漁業権解消といった虫のいい提案では、黙つてもおいしいご馳走が手に入るというのに、ソ連が見向きをするはずもありません。崩壊寸前の日本がソ連を利用しようとする構想自体に、最初から無理がありました。

マリクはその後、広田が会見を申し込んでも、「病氣」を理由に応じません。東郷も「日本側提案を電報でなく伝書使便で送つた」と聞いて、「これではとてもダメだ」と、モスクワと直接交渉することにしたのです。「高松宮日記」を見ると七月一日の夜、東郷に対ソ交渉について聞かれています。何でもズバズバ直言するので東条内閣時代の海軍大臣嶋田繁太郎に敬遠され、横須賀砲術学校の教頭に飛ばされていましたが、六月二十六日付で軍令部参謀に戻つていました。日記には「ハツキリト何時マデニ、ドウシテ、何時、御親書ヲモツテ、誰レガソ連ニ赴ク等ノ計画マデ考ヘテヰナイ」。未だにスケジュールが出来ていないと、その遅れを指摘していますが、それはそのまま、天皇の焦りでもありました。七月七日、鈴木首相を呼ばれて「ソ連の肚を探るといつても、時期に限りがあるのでから、早速親書を携えた特使を派遣することにしてはどうか」と催促されたのです。

東郷は鈴木と相談して、元首相の近衛文麿を特使にすることにし、この日輕井沢に近衛を訪ねていました。近衛が「天皇のご命令があれば」と承諾したので、構成員会議で近衛派遣を決定したのが十日、その近衛が上京して来たのが十二日です。天皇が直接特使のことを話され、近衛も「身命を賭してお受けします」と答え、十四日の構成員会議でやつと近衛特使が正式決定したのです。ここまでくるのに、天皇が「終戦促進」を指示されてからでも二十二日もかかつていて、もうポツダム会談が始まろうとしていました。海軍大臣の米内は、秘かに終戦工作に当たらせていた高木惣吉海軍少将に、「東郷はスロー・モード用心にも程度がある」と忿懣をぶちまけています。

私はこうした意志決定の遅さは、日本の戦争指導機構の仕組みそのものにあつたのだと思います。良くも悪くも日本には、ヒットラー、ルーズベルト、チャーチルといった絶対的な指導者がいませんでした。開戦時の首相東条英機は、陸軍大臣に参謀総長、軍需大臣を兼務して権力を一手に握り、憲兵政治までやつて一見独裁者のように見えますが、そうではなかつたのです。サイパン陥落で重臣の間に倒閣の動きが出てきた時、東条は重臣を内閣に取り込むことで乗り切ろうとしましたが、それは国務大臣の岸信介、戦後首相になる岸に辞職を拒否され、内閣総辞職に追い込まれました。首相に閣僚の任免権がない明治憲法の下では、東条でさえ一国務大臣のポストを自由に出来なかつたのです。東郷外相が五月に最高戦争指導

会議を構成員だけの六首脳会議にしたのも、関係者を最小限に絞つて、終戦とう、うつかり口に出せない問題を忌憚なく話し合うためでした。しかし結局は、最高戦争指導者が一人ではなく六人であつたため、その六人の一致がなくては、重要案件は何一つ決定も処理も出来なかつたし、動くに動けなかつたのです。

その原因の第一は、「無条件降伏」へのアレルギーが強かつたことです。そして第二が、「本土決戦」を強く主張している陸軍を、どうやつて終戦に同意させるかでした。大体が日本の終戦工作がソ連一本槍になつたのも、四月二十二日、参謀次長の河辺虎四郎中将が東郷外相に「ソ連参戦は何としても防いでほしい。対ソ交渉を大胆にやつてほしい」と、申し入れてきたのが始まりです。東郷がこれに乗つたのは、陸軍を終戦に引つ張つて行くためには、この軍側の気持ちを利用してソ連に話を持ちかけ、まず終戦への足場を作ろうとしたからでした。

木戸が「時局收拾試案」でソ連仲介を選んだのも、「米英と直接交渉の道があれば、これを第一に採るのは当然だが、当時の情勢は軍部はまだ平和交渉に気乗りしていなかつた。まして当の敵国との交渉には絶対反対の態度をとつたろう。一面、陸軍の一部にソ連を介する動きがあるのを知り、この道をとれば軍を誘導して平和を策することも不可能ではないと考えたのだ」。こう言つていますが、昭和天皇も内大臣秘書官長の松平康昌に、「和平は正面から米英に申し込むのが一番良いと思つたが、当時の国内事情、殊に軍部には米英は敵国だ、敵国に斯かる申込みをすることは怪しからん、ロシアは中立国だからロシアを通ずるのはよろしいと云う空気が強かつたから、已むを得ず次善の策としてロシアを通じようと思つた」と、話されたそうです。

事実、「本土決戦を行なつて、激しく抵抗してこそ、敵も和平に応じてくるのだ」。こう主張する本土決戦論者を押さえることは、容易なことではなかつたでしょう。当時の陸軍部内の空氣について、参謀本部作戦課戦力班長の高山信武中佐はこう書いています。「ソ連への近衛特使派遣による終戦工作は、陸軍大臣と参謀総長のほか軍内には極秘裡に進められた。万一、この事が漏洩した場合、軍は挙つて猛反対するであろうし、また大混乱が予想されたからだ。首相秘書官の松谷誠大佐は総理の意図を承知してこの工作に参画し、近衛特使派遣の際は陸軍随員に予定されていたと云う。しかし松谷は、陸軍側に何ら連絡ないし協議することはしなかつた。たとえ連絡したとしても、当時の陸軍全般の空氣からみて、一蹴せられ、あるいは裏切り者、卑怯者扱いされるのがおちだからだ」。対ソ交渉でさえこうなんですから、米英との直接交渉はとてもでなかつたと思います。では陸軍は、本土決戦にどの程度の成算を持っていたのでしょうか。陸軍省軍事課長の荒尾興功大佐は「南九州では五分五分、作戦部では必勝と信じていたらう。相模九十九里浜の兵備では統帥部では自信を持つていたが、私は五分五分。士気が戻り昂揚していれば六分まで持つて行けると思った」。こう話しています

が、その実情は大変お寒いものだつたのです。参謀本部は、米軍の上陸地点として第一に鹿児島の志布志湾を予想し、湾の入り口にある内之浦に十五等力ノン砲七門を据え付けることにして、昭和十九年八月から地下砲台の構築にかかりました。ところが砲台が完成しても、肝心の大砲がありません。大きな口径の重砲を生産出来るのは、吳の海軍工廠、陸軍の大坂造兵廠、民間では日本製鋼所だけで、B29の空襲が始まると大砲の生産をやめて、高射砲の生産にかかりつ切りになつていたのです。仕方なく、下関と対馬の要塞砲を運んでくることにしたのですが、本土決戦に必要な大砲一つをとつてもこんな有様なのです。

犬吠埼から七十^{キロ}近い九十九里海岸に三十門、下田から鎌倉までの九十^{キロ}に一二門配備する計画だつたと言いますが、一^{キロ}当たり一門にも遠く及びません。昭和十九年六月、米軍がサイパン島に上陸してきた時、陸軍が「絶対撃破して見せる」と豪語した根拠は、一^{キロ}あたり五門の大砲を配備していることでした。ところが米軍の方は桁違い、一^{キロ}に五十門を並べるのが普通なんです。しかも、徹底した艦砲射撃と猛烈な集中爆撃。日本の方は、沿岸防御を強化しなければならない海岸は、この他にも薩摩半島の吹上浜、日向灘の宮崎海岸、茨城の鹿島灘と一杯あります。陸軍の幹部は、こうした実情をどの程度把握して、五分五分の見通しを持つていたのでしょうか。河辺参謀次長は「本土決戦により勝利に導き得るような期待は到底なかつた」と話しています。ただ「渡洋遠征してくる敵に、彼らの予期せざる莫大な損害を与え、日本本土攻撃の困難と日本国民の強烈なる抗戦意識を自覚せしむることが出来たならば、あるいは比較的有利な態勢で終戦に導くチャンスを掴めるだらうとの期待を持っていた」

こう言うのですが、実は終戦を急いでいた東郷外相でさえ、ポツダム会談前の一撃を期待していたのです。東郷の外交手記「時代の一面」には、こうあります。「かかる戦況の下では外交活動は思いもよらざることだが、殊に三国会談が開始せられんとする矢先に、我が国力は既に尽きたとの印象を敵国並びに蘇聯に与える場合には、その印象を基準として対日方策を定むることとなるべきは明瞭である。仮令三国会談後に至つて相当な戦果を挙ぐことがあつても、外交的見地からすれば後の祭りで効果がないわけであるから、三国会談開始前に少なくとも敵の機動部隊を捕捉して一大打撃与えることにして貰いたいと説き、陛下にも内奏し、陸海軍大臣にも要請した」。東郷も「海軍の軍艦がないなんて知らなかつた」と言つていますが、戦果期待の気持ちがあつたのでは、終戦工作にスピードがからなかつたわけです。

もう一つ、終戦工作を縛つたのは、四月十五日に戦後の首相吉田茂が逮捕されたように、憲兵の弾圧でした。内大臣の木戸もこう話しています。「和平論者の検挙が盛んに行なわれていた時期であった。私も目をつけられていた。それで戦争継続論者の立場を一時的に強くするような刺激を与えると、彼らは和平論者

の肅正をやつたかも知れない。例えば私は内大臣を追い出されて、繼戦論者が私に替わる。そして同様のことが政治指導層全面に行なわれたかも知れない。繼戦論者は主として軍部であり、とにかく軍に向つては国民は手も足も出なかつた。津々浦々には軍隊が配備され、憲兵の監視網も張られている。国民の間の組織といえば、軍の息のかかつたもの以外には全くなくなつてゐる。軍の意向に反した活動の余地などは、国民には全然残されていなかつた」

私の話によく出てくる東大工学部教授の富塚清も、四月十九日、牛込憲兵隊に引っ張られています。「日本の科学技術はレベルが低い」なんて講演して回つていましたから、「そのことかな」と思つていると、尋問はもつぱら雑誌で「軍神加藤隼戦闘隊長を国辱だ」とけなしたことでした。加藤建夫中佐は陸軍の戦闘機隼戦闘隊を率いて活躍し、昭和十七年五月ベンガル湾上空で戦死、軍神として少将に二階級昇進していました。十九年三月に映画「加藤隼戦闘隊」が封切られると、灰田勝彦の歌つた「エンジンの音 轟々と 隼は征く 雲の果て」が大ヒットし、私たちもよく歌つたものでした。富塚も「これは一本とられたかなあ」と思つたが、よくよく考えてみると映画の批評であつたことを思い出し、とうとうとまくしたたんだそうです。「よく文章を見て下さい。私はその映画が国辱だといつておるんですよ。支那海で、ちょっと霧がかかると、五機中三機が海に落ちてしまふなんて情景が出でている。こんな航空技術は恥ずかしくて、世界に発表できません。これを見たら、アメリカあたりは、ほくそえむでしょう」。憲兵も「なるほど」というわけで、富塚は三日後に釈放されました。

その富塚は、名古屋の中日新聞に「ドイツ敗戦は何を教えるか？ 淫れなく戦訓をくみとれ」。こんな見出しの原稿を載せていました。「敗因として、二ないし三面作戦がいけなかつたといわれるが、戦力がそれに副えば何ともないはず。この因として一、神がかり、二、排他、三、頭が固く機動性がない。ユダヤ排撃など、要らぬこと…という趣旨。なお、科学軽視、教育軽視、思想戦の敗北、文化戦の敗北…といふことも付記しておく」。よくまあ検閲を通つたものだと思ひますが、まさにそのまま日本の敗因にも通ずるものでした。もつとも、しばらくして憲兵隊から、原稿の配信元である同盟通信にお達しが来たそうです。「物量に屈したというの不可。ドイツ人の戦意喪失によつて負けた、とせよ」。六年前の読売新聞夕刊に、「山本五十六」など海軍三部作を書いた阿川弘之さんの「戦後六十年の思い」が載つていました。「戦争に負けてよかつたとは思わないけれど、負けた結果はよかつたと思わざるを得ないことが多いと感じるようになりました。言論は自由ですし。とにかく憲兵の時代はひどかった」。本当に、その通りでした。

日ソ交渉の間、終始一貫して「ソ連に仲介を期待するのは無理だ」と、反対したのはソ連大使の佐藤尚武でした。東郷外相から六月一日、「日ソ友好を強化せよ」の訓令を受けると、八日付至急電報で「ドイツ壊滅の今日、ソ連として何を苦し

んで、ソ米関係を犠牲にしてまで、日ソ関係の増進を考えるであろうか」。中立の維持さえ難しくなつてゐると、的確な意見具申をしてゐたのです。しかし東郷は、國務大臣の左近司政三が「外交のことは他の杞憂を許さず、干渉も許さず、自信たつぱりで、頑として他の容喙をさせぬ。他の言うこともきかず」。こう批判してゐるよう、いつたんソ連仲介と決めてかかると頑固でした。

広田・マリク会談についても佐藤には一切知らさず、佐藤が知つたのは七月十日、「日本側提案に対するソ連の回答を督促せよ」と命じてきた時なのです。佐藤が翌日モロトフ外相に会見すると、「伝書使便が着いていないので、詳細は到着のうえ研究しよう」。佐藤は「せせら笑つた調子で揶揄されて引き下がつた」と言つていますが、十三日に近衛特使派遣を申し入れるために面会を申し込んでも、「ポツダム出発前で忙しい」と、次官のロゾフスキイに応対させます。そしてソ連は十八日の夜、「近衛特使の使命が具体的でない」として、近衛派遣を拒否してきました。ポツダムではその日、スター・リンが米英首脳にぬけぬけと、日本から和平斡旋の依頼があつたことを明かしています。もつともアメリカの方は、近衛派遣をめぐつて外務省から佐藤大使に送られた十一通の電報、佐藤からの返電十三通と、外交暗号をことごとく解読してゐたのですから、そんなことは百も承知でした。

日ソ交渉を評して、「既に罹災した家屋を担保にして、銀行から金を借りようとすると同様だ」。これは開戦時、日米交渉に当たつた栗栖三郎元大使の言葉です。戦後の首相幣原喜重郎も「近衛は行かないよかつた」と、手記に書いています。「もし行つたとすれば、それは実に笑いもの以外の何ものでもなかつたであろう。…日本から何一つ、持つて行く土産がない。たゞ陛下の御親書などといふ、ソ連にとって少しもありがたくない土産で、スター・リンがこれに耳を傾けるなどと思うのは、全くの見当違ひであつた」と言ふのです。

東郷自身も「日本に対し既に開戦の決意を為して大使との会見および近衛の入国を肯んじなかつたとまでは、想像し得なかつたのは甚だ迂闊の次第であつた」と、反省しています。迂闊も迂闊、大変な迂闊でしたが、佐藤が広田・マリク会談について「日本側がすっかり泥を吐いて手の内を見透かされたくらいがオチであつて、あの際貴重な一ヶ月を空費したことは承服出来ない」。こう厳しく指摘しているように、なぜもつと早くソ連の肚を見抜けなかつたのか、アメリカに直接ぶつかるチャンスはなかつたのか。結局は、無条件降伏だけは何としても避けたい、そして有条件的にするにはソ連を通ずるしかない。東郷だけではなく、首脳部全員にこの気持ちがあつたことが、外交判断を疊らせ、外交の遅れを加速させたように思います。

X

X

もし、ルーズベルト大統領が死ななくて、ポツダム会談に出ていたのがトルー

マンではなく、ルーズベルトだつたらどうだつたのか？　あるいは、日本の終戦への流れは、変わつていたのではないか？　歴史に「もし」はないと言われますが、私が資料を調べていて強く感じたのはこのことでした。

日本に対して、常に「無条件降伏」を要求してきたルーズベルトでしたが、その極東政策、対日政策が変わつたのではないか。そう思われるのが、昭和十九年五月一日、國務省の極東問題局長に元駐日大使のグルーを起用した人事でした。グルーは大正の末に四十代の若さで國務次官になり、昭和七年から戦争で帰国するまでの十年間、日本大使を務めたベテラン外交官です。ルーズベルトとは、ハーバード大学で一緒に大学新聞を編集した仲でしたから、それだけなら親しい友人に再起の場を与えたのだ。そう考えられますが、実は前任の局長は國務省切つての対日強硬派、蔣介石支持派のホーンベックだつたのです。グルーほど、満州事変後の日米関係改善に努力し、また開戦前もルーズベルト、國務省に對して日本に宥和政策をとるよう、再三進言した大使はいなかつたでしょう。ところが、それをことごとく阻んだのが、昭和三年から極東部長を務め、十二年からは國務長官顧問になつていったホーンベックだつたのです。開戦のきつかけとなつた在米日本資産凍結や石油禁輸など、全面的經濟封鎖の強力な推進者でした。國務省に極東問題局が新設されたのは昭和十九年一月です。その局長になつたばかりのホーンベックが、わずか四か月でオランダ大使に転出したのですが、当時のオランダはロンドンに亡命政権を構えているに過ぎませんから、まあ体よく放り出されたようなものです。しかも十一月二十七日、やはり対日強硬派の國務長官ハルが病氣で辞任すると、後任に大統領特別補佐官のステティニアスを任命し、グルーも國務次官に昇格したのです。

グルーは局長就任二週間後に「滞日十年」と題する本を出版しています。その中で「日本の天皇は平和を愛する性格の人だ。武断的な日本の軍部とは別に、天皇を中心とする穏健派が存在する」。こう強調していましたし、極東問題局のブレーンも大使時代の部下で固めました。大使館參事官のドウーマンが特別補佐官、一等書記官のディックオーヴァが日本課長、商務官のウイリアムズをその主席課員にしたのですが、中でもドウーマンは大阪生まれの大坂育ち。牧師をしていた父親が東京のミッション・スクール教頭になつたため、小学校は九段の曉星学園、中学は父親の再びの転勤で奈良の郡山中学。十三歳の時に帰国し、アメリカの高校、大学を出て國務省に入りました。日本課長をしている時、グルーに請われて来日し大使館の參事官になつたのですが、外務省関係者に言わせると、「スシが好きで、摘まみ方など堂に入つていて、日本語はペラペラ。それも関西弁のべらんめえ調だつた」。まさに日本人の氣質、ことにその皇室観、天皇觀を肌で知つてゐるアメリカ人だつた、と言つてもいいでしよう。

週刊誌の「タイム」が、「東京のアメリカ大使館が國務省極東問題局を占領した」

と書いたそうですが、対日戦の帰趨が見え出した時、ルーズベルトが中国派を一掃して日本派を起用した意図は、いつたい何だったのでしょうか？ ルーズベルトにとつて最高の勝利が、米軍の損害を出来るだけ少なくして、日本の早期降伏であることとは、言うまでもありません。しかし日本軍は、どの戦線でも絶望的な状況の中で、「最後の一兵まで」と戦い続けています。ルーズベルトも、それが自分の唱えたきた「無条件降伏」の要求であることに気がついて、敗戦後の日本に宥和的な態度を主張するグリーを表舞台に出すことで、「無条件降伏」の旗をさりげなく下ろし、日本に早期降伏を促す狙いがあつたのではないか。

ここまではある程度想像できますが、「実は、中国情勢を懸念したことだつた」と指摘するのは、歴史研究家の鳥居民さんです。鳥居さんは「昭和二十年」と題して長期連載を続けていますが、その中でこう書いています。「ルーズベルトが恐れたのは、日本との戦いが長引けば長引くほど、中国の共産党勢力が大きくなり、国民政府の支配する領域は共産勢力に蚕食され、日本との戦争が終わつた後、蒋介石と毛澤東との国共内戦に発展する恐れのあることだつた」。鳥居さんは、ルーズベルトにショックを与えたのは、支那派遣軍が昭和十九年四月十八日から河南省で開始した「大陸打通作戦」だつたと言うのです。「一号作戦」と名付けられましたが、動員兵力四十万、馬七万頭、自動車一万二千台。中国大陸を南北に縦断すること一千五百キロという、十三年秋の武漢作戦以来五年ぶりの大作戦です。目的は、桂林、柳州を基地とする空軍機に台湾が爆撃され、また東シナ海、南シナ海の船舶被害も急増したため、将来日本本土爆撃の基地ともなり得る空軍基地を壊滅させ、合わせて仏印に至る中国大陸の交通路を確保しておこうというものでした。

戦闘は一方的で、当時の戦局では珍しく日本軍は連戦連勝。蒋介石軍は大量の遺棄死体と捕虜を残して、退却していきました。河南省を守るのは、日本の士官学校を出て蒋介石が最も信頼する湯溫伯将軍指揮の二十万でしたが、「日本軍が進撃して来る」と聞いて、大半の兵士が逃亡してしまい、省内を荒らし回る匪賊になつたのです。五月九日に北京－漢口間の連絡がつき、十一月十日には桂林、柳州も占領して仏印との連絡路も確保できました。

作戦は一応成功に終わりましたが、作戦目的の達成前に、作戦の価値そのものがなくなつていきました。米軍は七月七日にサイパンを攻略すると、中国大陆からではなく、太平洋から日本本土の爆撃態勢を整えていつたのです。ですから、そんな余力があつたのなら、何をおいてもサイパンなど太平洋の防御強化を急ぐべきだつた。後でこう非難されることになりますが、実は抗日戦を続ける中國内部では、ルーズベルトの心配する事態が起こりつつあつたのです。「大陸打通作戦」で日本軍が攻撃したのは、全て蒋介石軍の主力が守る地点でした。蒋介石軍が撃破され、急速に軍事力を低下させたの対し、共産軍の抗日拠点は無傷です。かえ

つて勢力を増大させ、これが戦後の「国共内戦」に微妙な影を落とすことになるのです。鳥居さんは、グルーが極東問題局長になつたのが河南防衛軍が壊滅した直後、國務次官になつたのが桂林、柳州が陥落した後だつたことが、「ルーズベルトのショックを物語つてゐる」と、言つています。

ところが昭和二十年四月十二日、ルーズベルトが急死しました。大統領として十二年余りにわたつて強力な指導力を発揮、国民の絶大な信頼を背景に米国史上異例の四選を果たしたばかりです。第二次大戦を通じて、常に連合国陣営のリーダーを務めてきました。そのボッカリ空いた真空状態の中に、前任者の死という「偶然による大統領」となつたトルーマンが、放り込まれることになったのです。ルーズベルトも、自分の死がそんなに突然やつて来るとは、思つてもいなかつたのでしょう。ヤルタ密約も、現在進行中の原爆計画も、副大統領のトルーマンには何一つ話していなかつたそうです。

大体が副大統領になつたのも、偶然に近いようなものでした。ミズーリ州ジャクソン郡の判事をしていて、昭和九年の中間選挙で上院議員に当選した無名の地方政治家です。太平洋戦争が始まつて上院軍需調査委員会の委員長となり、全国を小まめに回つて不当な利益をあげている軍需工場を次々と摘発、ようやく名前を知られるようになつたところでした。十九年秋の民主党大会でも、先輩議員のバーンズに頼まれ、バーンズを副大統領候補に推薦する演説原稿を考えているとき、指名されたのは意外にも自分だつたのです。

バーンズは下院議員を四年、上院議員を十年務めた後、昭和十六年にルーズベルトに力量を買われて終身任期の連邦最高裁判事になりましたが、戦争が始まると再びルーズベルトの要請で、誰もがうらやむその椅子を投げうつて経済動員局長官、十八年からは戦時動員局長官に就任し、「大統領代理」のニックネームがついたほど、内政面の実力者でした。それでいて副大統領候補に指名されなかつたのは、保守色が余りにも強すぎて労働組合との折り合いが悪く、ことに黒人層の反感を買つていて、戦争中の副大統領にするにはマイナス要素が多すぎたからでした。つまりトルーマンの副大統領は、民主党内の革新政策派と保守派との妥協だつたのです。トルーマンは、バーンズに引け目を感じていたのでしよう。大統領に昇格するとすぐバーンズを呼び寄せ、非公式な大統領顧問にしています。六月に国連が創設されれば、國務長官のステティニアスを米国首席代表として送り込み、バーンズを國務長官にする予定でしたが、「偶然大統領」に加えて、バーンズが対日強硬派だつたことが、グルーのプランを狂わせることになるのです。

日本でも、グルーの國務次官就任に注目していました。鈴木首相は、ルーズベルトの死に同盟通信を通じてアメリカ国民に深甚な弔慰を表明しましたが、それは和平への政治的配慮を秘めた最初のサインであり、当然のことながら、グルーの存在とその地位とを念頭に置いたものだつたのです。これに対するアメリカ側

の反応は、前にもお話しましたが五月八日、戦時情報局で対日心理作戦を担当するザカリアス海軍大佐の日本向け放送となつて表われました。ザカリアスは鈴木の弔慰に「サムライの心」を感じ、「今こそ日本に対して心理戦を開始すべき時期が熟した」。そう思つたと言うのです。情報将校のザカリアスは、大正十一年のワシントン会議の前、さらに昭和二年から五年にかけて語学生の触れ込みで来日し、サイパン島からの放送では、その時に会つた鈴木や米内の名前を挙げ、高松宮ご夫妻が昭和六年にアメリカを訪問した時、「二か月にわたつてお供したのは自分だ」と伝えていました。外務省では調布市国領のイモ畑にラジオ室を置いて、アメリカ生まれの一世四十人が二十四時間態勢でサンフランシスコ放送をはじめ世界の放送に聞き耳を立てていましたが、「この放送をやつている者は、非常によく日本の事情を知つてゐる奴だなあ」と感じたそうです。

ザカリアス放送は前後十四回にわたりましたが、その中でしきりに繰り返したのが無条件降伏の意味でした。「無条件降伏ということは、日本国民の絶滅や奴隸化を意味しない」とが、「無条件降伏とは、陸海軍が手を擧げることである」。内閣書記官長の迫水は、鈴木首相が外務省から送られてくる放送のプリントを見て、「向こうさんも、いろいろサウンドしてきますね。こちらの肚を何とか探りたいんだね」。そして「この放送の限りでは、向こうさんも何とか戦争をやめたいようだ」。こう話したのを、記憶していると言つています。しかし、迫水自身は「この放送の内容は、一つの終戦構想として十分参考になり得る。その意味では重要と思うが、果たしてどの程度に権威があるものなのか、単なる謀略放送に過ぎないのではないか。何しろ、本土決戦に狂奔している軍を抱えた政府としては、この程度の情報にうつかり乗れないというのが、内閣としての判断だつた」外務省はどうだつたのかというと、渋沢信一條約局長は、こう話しています。

「あの頃、一連のソ連交渉は、政府、統帥部のほんの一つまみの人しか知らなかつた。だから私たちとしては、当面の交戦国である米英のハラを探ることが大切で、いろいろ情報を集めていたが、その時ザカリアス放送が来たわけだ。しかし東郷さんは、外交のチャンネルをソ連一本にしぼつておられたし、また非常に手堅い方で、スジ目を通される方だつたから、妙なところから來た情報や和平工作は、謀略だといつて取り上げられない」

確かに、ラジオ放送が軍にがつちり握られ、軍の目が光つてゐる時では、アメリカに直接呼びかけるのは難しかつたでしょう。鈴木首相の六月九日の施政方針演説にしても、間接的な表現ながら、明らかにアメリカに向けての演説でした。鈴木はまず、「日本の天皇が、いかに真剣に世界の平和と人類の福祉とを望まれてゐる方であるか」を説き、施政方針とは何の関係もない、大正七年の練習艦隊司令官時代の思い出話をしています。サンフランシスコの歓迎会で「太平洋は名の如く平和の海にして、日米交易の為に天の与へたる恩恵なり。若し之を軍隊輸

送の輸送の為に用ふるが如きことあらば、必ずや両国共に天罰を受くべしと警告したのであります」。そして、アメリカが無条件降伏に固執するならば、「我々の執るべき道は唯一つ、あくまで戦ひ抜くことであります」と、開き直っています。一見強気のように見えますが、裏を返せば「無条件ではダメだぞ、天皇制保全という日本の國体護持こそが和平の条件だ」と、呼びかけているのです。

この演説は、日本の新聞でもそうでしたが、鈴木の苦心の一節、「天罰」云々箇所はアメリカの新聞でも削除されたんだそうです。東大で比較文学を教えていた平川祐弘さんによると、十日付のニューヨーク・タイムズは「日本の鈴木首相は議会で演説し、連合軍の本土侵寇と無条件降伏の要求に直面した日本は『飽く迄戦い抜く』、fight to the lastと言明した」。こう報じていてだけです。しかし平川さんは、「この一節は米国当局の検閲により削除されたのであって、この事実こそ鈴木の意図がアメリカ側に通じた証拠だ」。つまり、演説全文を公表すると、アメリカ国内の平和主義者が「早く平和を」と騒ぎ出し、戦意高揚の妨げになると考へて伏せたのではない、平川さんはそう言うのです。ザカリアスも「鈴木が演説で表向きは戦争について述べているが、内心では平和を考えていることは、その演説の冒頭から明らかであつた」と言つています。そして七月七日の放送で「日本は選択を遅らせてはならぬ。その時は迫つております。あなた方は急がねばならぬ。明日では遅すぎるかも知れない。鈴木首相！ 日本の運命はあなたの手中にある」と、呼びかけたのです。本当に、急がなければならぬ時でした。

東大法学部長の南原繁と教授の高木八尺は六月一日、内大臣の木戸に「アメリカ国務省が日本派で占められている時をとらえて、直接対米交渉をするべきだ」。こう訴えていましたし、東郷外相にも申し入れたのでしょう。ところが東郷の方は、「米国のいざれかの方面と直接連絡をつけられれば最も好都合だから、米国通の高木教授に考えがあれば持参してほしい」。まるで、他人事みたいな応対なのです。こうして見ると、スイスでダレス機関と接触していた藤村義朗海軍中佐の六月十五日付の電報、「大臣でも大将でも条約にサイン出来る人物を送れ、イスまでの空路輸送はアメリカが責任を持つ」。この電報に積極的に対処することが、アメリカに直接ぶつかる最後のチャンスだつたでしょう。終戦工作に当たつていた高木惣吉海軍少将は、米内海相に「私を派遣してほしい。米軍の本土上陸だけでも食い止められる気がする」。こう言つて、一生ただ一度の自薦を申し出たんだそうですが、取り上げられませんでした。高木は「神風特攻隊生みの親で、徹底抗戦派の大西瀧治郎軍令部次長あたりの猛烈な反対が、主な原因だつたか。それに米内自身もアメリカの謀略的な申し入れではないかと、疑つていた様子だつた。終戦工作を推進していた井上成美次官が、大将に進級して次官が代わり、次官を介して米内を強く説得する方法がなかつた」と残念がっています。結

局は、東郷にしろ米内にしろ、陸軍も同意した「ソ連仲介による終戦工作」。この合意を崩したくない気持ちが、最後のチャンスを潰すことになつたのだと思います。

東郷外交で感ずるのは、自分を信ずる余り、こうと決めたら一本道、とにかく窮屈過ぎることです。日米開戦の時も、吉田茂は「ハル・ノート」について「これは最後通牒なんかじやないよ、これで交渉を続けるべきだ」。東条内閣で外相をしていた東郷に交渉継続を勧めたのですが、すでに開戦決意を固めていた東郷は聞きませんでした。信念の固さでは外務省でも双璧の二人でしたが、外交官に必要な先見性では、吉田の方がはるかに優っていたのではないか。昭和十一年に広田内閣が日独防共協定を締結した際、政府は協定の重要さから出先各大使の了解を得ようとしたのですが、ただ一人、最後まで反対したのがイギリス大使の吉田でした。陸軍駐在武官の辰巳栄一中佐に、陸軍省から「吉田を説得せよ」の訓令が来ましたが、吉田はこう言つたというのです。「日本の軍部はナチス・ドイツの力を買い被り過ぎている。共産主義を防ぐイデオロギーのためだというが、ドイツとの協定は必ずや政治的、軍事的なものに進展して、しかも現状打破を叫ぶ枢軸側が戦争を起こした場合、日本は英米と戦う羽目になるだろう。この際、何も日本が飛び込んで枢軸側につく必要はないじやないか。どちらかにつくなら、自分はむしろ英米を選ぶ。なぜなら、それが日本の将来のためになるからだ」。辰巳は「理路整然、結局ミイラとりがミイラになつて、中央に微力説得せるを得ず」と電報したんだそうです。「すでに第二次大戦、ひいては日本の参戦を予見した吉田さんの鋭い勘には、全く敬服のほかはない」と話しています。

その辰巳が「非常に印象に残つてゐる」と言うのは、昭和十二年八月、支那事変が始まつたばかりの時ですが、イギリスのヒューゲッセン大使の自動車が日本の海軍機に誤つて銃撃され、負傷した事件です。辰巳が海軍武官と一緒にイギリス海軍省に頭を下げに行くことになつたのですが、吉田はこう注意したといふのです。「アポロジャイズ、詫びる、謝罪という言葉は使うな。リグレット、遺憾であると言え」。今やたらと「遺憾である」がはやつていますが、一度謝つてしまふと、賠償などそれで全てが決まつてしまい、その後の外交交渉にならない。辰巳は「さすが外交官の長老」と感心しています。外交には、このしたたかさ、粘り強さ、柔軟さが必要なのです。終戦時、吉田のような外相がいたら、日本の終戦工作の流れも変わつていたように思います。吉田は昭和十一年、二・二六事件直後の広田内閣で外相候補に挙げられた際、陸軍から「重臣牧野伸顕の娘婿だ、自由主義者だ」と、強硬に反対された人です。日独防共協定のいきさつもあり、陸軍には到底受け入れなかつたでしょう。だからこそ、野にあつて終戦工作に奔走したのですが、残念なことでした。

ところでルーズベルトの死は、グルーにとつても大きなショックだつたはずで

す。グルーは「天皇制の存続を明確な形で保証すれば、日本国内の軍部強硬派を押さえ、日本を早期降伏に導くことが出来る」。こう主張していましたから、ルーズベルトがグルーを国務次官にしたことは、その政策の推進を認めていたことになります。それが今度は、トルーマンに一から説明して納得させなければならなくなつたのです。グルーは国務長官代理になりましたが、チャーチル同様、ソ連の脅威を感じていました。五月十九日の「外交記録」にこう書いています。「ひとたびソ連が対日戦争に参加すれば、モンゴル、満州、朝鮮はやがてその支配下に呑み込まれ、中国も遠からずその支配圏に呑み込まれ、最終的には日本も呑み込まれることになる」

グルーは、ソ連を対日戦に参加させないため、またその時間的余裕を与えないためには、一日も早く日本を降伏させることだ。そして軍部の反乱など、混乱のない終戦には、天皇の名による詔勅の発布以外にはあり得ない。そう考えて五月二十八日、トルーマンを訪ねたのです。「対日戦では、現在から将来にわたつてこれ以上犠牲者を出さないことが基本である」とし、それには「無条件降伏要求の方針を修正して、現在の皇室を容認する条件を日本政府に示し、日本を早期降伏に導くべきだ」。こう力説して、特別補佐官ドゥーマンに作成させた声明の草案を手渡しました。これがポツダム宣言の基になるのですが、グルーは「この声明の発表はなるべく早い方がよく、国務省としては五月三十一日に発表を予定している」と付け加えました。トルーマンから「軍事当局と相談してほしい」と言われ、翌日その会議が開かれましたが、反対したのは戦時情報局長官だけ。スティムソン陸軍長官は原則的賛成でしたが、発表時期については「ある軍事的理由」で時期尚早とされたのです。グルーは、その「軍事的理由」を現在行なわれている沖縄戦のこと、つまり「激戦の最中にこうした声明を出すことは、アメリカ側の弱みと誤解される恐れがあるからだ」。そうとりましたが、六月一日にスティムソンが委員長を務める原爆開発のスティムソン委員会が、全会一致で日本への原爆投下を大統領に勧告していたのです。このことから考えると、最終段階にきている原爆開発との関連が大きかつたようです。

グルーはそれでもひるまず、沖縄戦のメドがついた六月十八日の朝、トルーマンに再び「例の声明を、沖縄陥落を公表する時、一緒に出したらどうか」と進言したのです。午後から日本本土進攻作戦について軍首脳会議が開かれることになつており、その前に政治的解決の同意を取り付けようとしたのですが、トルーマンは「近く行なわれるボツダム会談まで、発表を保留することにした」と受け入れませんでした。当時のアメリカ世論は、まだまだ真珠湾の恨み、「リメンバー・バルハーバー」に燃え盛つていて、天皇を処罰せよ、死刑にせよといった声が圧倒的な時です。「偶然大統領」のトルーマンには、そうした世論の風に逆らつてまで天皇制を保証することは、とても考えられなかつたのでしよう。

午後から開かれた軍首脳会議の出席者は、リーハ大統領軍事顧問、マーシャル参謀総長、キング海軍作戦部長、ステイムソン陸軍長官、フォレスター海軍長官、そして陸軍航空隊総司令官代理と陸軍次官補のマックロイです。次官補のマックロイがこの会議に出たのは、ステイムソンの体調がよくないため代理出席を依頼されたからですが、マックロイは弁護士出身。戦後に世界銀行総裁やドイツの占領管理担当するアメリカの高等弁務官、ケネディ大統領の軍縮問題担当顧問。この経歴が示すように、ステイムソンが最も信頼する右腕でした。マックロイは前夜、ステイムソンと会議について打ち合わせましたが、二人とも統合幕僚会議がすでに日本本土上陸作戦を決めていることを知っていました。マックロイは日本の戦後処理を協議する委員会で、グルー・ドウーマンとも話し合って、その考えに共鳴していましたから、「これ以上の流血なしに、日本を降伏させることが出来るはずだ。立憲君主制としてなら、天皇制存続にアメリカは同意できるのではないか」。こう主張してステイムソンも同意していましたが、マックロイが会議に出てみると、ステイムソンも出席していたのです。

マーシャルは統合幕僚会議を代表して、十一月一日の九州上陸作戦の必要を強調しました。「空爆だけで日本を敗北させることは不十分で、最後の勝利は陸軍部隊によつて得られる」と言うのです。これに対してステイムソンは「日本国内には現在の戦争を支持しない和平勢力があり、軍事力で中央突破を図る前に、その影響力を強めるような方法を講ずる必要があるのではないか」。こう述べ、マックロイも「今が絶好な時だ」と支持しました。リーハ大統領顧問も「日本を無条件降伏させるのでなければ、我々が戦争に勝つことにならないなどと言う人もあるが、私はそのような意見には同意しない。私が恐れているのは、無条件降伏に固執していると、いよいよ日本を絶望的にさせ、米軍の死傷者の数を増加させることだ」。そして「私は無条件降伏は不必要なことと思う」。ここまで直言したのですが、トルーマンは「国民世論の大勢が求め続ける日本への無条件降伏の要求を、自分が音頭をとつて変えさせる積もりはない」と、全く乗つてきませんでした。この間マーシャルはソ連参戦への期待感を三回も強調し、トルーマンも本土上陸作戦に伴う米軍の損害は、それによつて大幅に減らすことができると考えていたのです。

ここで「原爆使用の警告をしたらどうか」。最高の国家機密である原爆を持ち出して、爆弾発言をしたのがマックロイです。「大統領が日本の天皇に対し、強い調子の文書を送られるのが望ましい。日本に完全な降伏を求めることが、しかし立憲君主制を基礎とする天皇制を認めること、そしてアメリカが革命的な規模を持ち、一つの都市を一発で破壊できる兵器を所有していることを明らかにし、それでも日本が降伏を受諾しないなら、アメリカはこれを使用せざるを得ないことを日本に通告すべきだ」。こう言うのですが、この議論も一つの基本的な事実で行

き詰まつてしましました。現在ニユーメキシコ州の砂漠で行なわれている原爆実験が、果たして成功するのかどうか。誰も知らなかつたし、それが明確にならなければ意味がないとなつて、結局トルーマンは九州上陸作戦を承認したのです。

國務省、陸軍省の「政治的降伏案」より、統合參謀本部の「軍事的降伏案」を選んだわけですが、十一月一日に鹿児島志布志湾など三か所に上陸する九州作戦は六月二十九日に正式に承認され、暗号名「オリンピック作戦」。さらに二十一年三月一日に九十九里浜、相模湾に上陸する「コロネット作戦」も決まりました。

ところで、七月二十六日に「ポツダム宣言」が発表された時、日本側で一番問題になつたのは第十二項でした。宣言にはこうあります。「前記諸目的力達成セラレ且日本國國民ノ自由ニ表明セル意思ニ從ヒ平和的傾向ヲ有シ且責任アル政府力樹立セラルルニ於テハ聯合國ノ占領軍ハ直ニ日本國ヨリ撤収セラルヘシ」。この抽象的な表現が、果たして天皇制の存続を保証するものなのかどうか。政府部内での意見の対立と混乱を招き、受諾決定の遅れから原爆投下、さらにはソ連参戦にもつながることになるのですが、実はグルーの起草した原案は、十二項の後にこう続けていたのです。「降伏後に成立する政府が、将来日本における侵略的軍国主義の發展を不可能にならしめるような平和政策を、平和愛好の諸國に確信させるならば、現在の皇室の下での立憲君主制を含み得るものとす」。つまり、降伏後の立憲君主制の下での天皇制保全が明記されていたのです。しかも、スティムソン陸軍長官もグルー案を支持して、七月一日、トルーマンに「日本に天皇制を認めて降伏勧告をすべきだ」との覚書を提出していました。スティムソンは昭和四年から四年間、國務長官も務めた閣内最長老の閣僚です。これだけのバックアップがありながら、第十二項の後半部分は、なぜ削除されたのでしょうか。

六月二十六日のサンフランシスコ会議で国連憲章が成立し、米国首席代表となるステティニアスが國務長官を辞任、後任のバーンズが議会の承認を得て國務長官に就任したのが七月三日でした。グルーが宣言案の内容を説明して理解を求めようとしても、バーンズはポツダムへの出発準備に追われていて、宣言案を手渡すことが出来たのは列車でワシントンを発つた六日の朝です。トルーマン一行は翌日七日、巡洋艦オーガスターでポツダムへ向かつたのですが、バーンズはその直前、元國務長官のハルに電話で意見を求めていたのです。第十二項後半の「天皇制容認」の部分についてです。ハルは、國務省内にお根強く残つてゐる対日強硬派の頭領であり、「ハル回顧録」によるとこう答えていました。「その宣言案は、余りに日本に対して寛容過ぎるように思われた。特に、今まで我々は断固たる態度で、無条件降伏を強調していた、と私は答えた。そんな宣言は、天皇制の存続を保障するだけでなく、天皇の下における支配階級の封建的な特権までを保障することになる、と私は指摘した。私は、天皇とその支配階級から、その法外なもの全ての特権を剥脱しなければならない、と云つた」

ハルは、電話だけでは心許ないと思ったのでしよう。十六日、グルーを通じてポツダムのバーンズに電報を打つたのです。「天皇と、天皇制を存続させるという提唱者たちは、この方法が戦争を短縮させ、連合国軍人の生命を救うものだと信じている。万一この方法が成功するなら、確かに大きな効果があるだろう。しかしこの提案の実際の効果については、誰も知っている者はいない。日本の軍国主義者たちは、この宣言を妨害することに一生懸命になるだろう。逆に、日本は勇気づけられることも考えられるし、またそんなことをすれば、恐るべき政治的反発が合衆国内で起ころう。だからその宣言を出すのは、連合軍の爆撃が最高潮に達し、ロシアの参戦まで待つのがよいのではないだろうか」。翌日の十七日、ポツダムのバーンズから届いた返電は、「私は宣言文の発表を遅らせることに同意する。もし発表されるなら、あなたが云うように『声明』を含めない」。「声明を含めない」とは、天皇制容認の部分を削除することです。現国务長官と元国务長官が、宣言案を起草した国务長官代理のグルーには何の相談もせず、しかも反対するやりとりをしているのです。その電報を打たされたグルーは、さぞ無念だつたことでしょう。そしてトルーマンは最終的に、対日降伏勧告の共同宣言を出すことには同意しましたが、天皇制の問題には触れないことを指示し、十二項では天皇制の保全を明記した部分が削除されたのです。

こうして、七月十七日からポツダム会談が始まりました。日本が日ソ交渉に貴重な時間を空費したことが残念でしたし、もしルーズベルトが生きていたらどうだったのか。死んだ子の年を数えるようなものです、ルーズベルトなら、少なくとも世論の風に圧力を受けることはなかつたでしようし、それを押し切つてグルー提案を実行に移したように思うのです。もつとも内大臣の木戸は、戦後GHQ歴史課の事情聴取で、「仮に五月頃、天皇制存続の宣言をアメリカがしたらどうだつたか」。この質問に、こう答えています。「果たしてそれが終戦を促進することになつたか、または逆に妨害することになつたかは、一概に断定出来ない。主戦論が大いに勢いを得る心配がある。必ずや『アメリカは硫黄島で多大の出血を余儀なくされた。今また沖縄でも甚大な犠牲を出している。この分では本土決戦など敢行しては、大変なことになると考へるに至つたに違ひない。とにかくアメリカにも弱点はあるのだ。苦しいのは日本ばかりではない。勝敗は最後の五分間で決するのだ』と云うような主張を展開するに違ひない」。そして「下手をすれば、かえつて折角芽を吹きかけた和平論を双葉にしてむしり取らせる結果を招いたかも知れない」と言うのです。

内閣書記官長の迫水も「ポツダム宣言がもし一ヶ月早く出ていたとしたら、完全に拒否していたろう。それほど終戦の時期というものは、阿吽の呼吸が内外ともピッタリと合わねばダメなものなんだ」と言つています。残念ながら、本土決戦を強硬に主張する陸軍を押さえて終戦に持っていくには、原爆投下、ソ連参戦

を経なければ出来なかつたということでしょうか。昭和天皇も昭和二十一年五月に帰国した佐藤大使に「広田・マリク会談で一ヶ月を空費したことについては、お前のいう通りだ。しかしあの時代には、どうしてもそれを経なければ次の手がとれなかつたのだ」と言われたそうです。

グルーは、日本の終戦と歩調を合わせたように、八月十五日に辞職しました。バーンズが交代を望んでいることは知っていましたから、バーンズ就任の日から辞表をトルーマンに預けていたそうです。バーンズからは「マッカーサーの顧問として日本へ行つたらどうか」と勧められましたが、断りました。グルーは、娘さんへの手紙にこう書いています。「マッカーサーは多くのアドバイスを欲しないだろうし、私は支配者として、あの日本の親しい、昔の友だちと顔を合わせるのが、全くいやだつたからだ」

終戦当時、外務省調査局第三課長をしていた太田三郎、この人は戦後横須賀市長やビルマ、オーストラリア大使をした人ですが、昭和二十五年に運輸審議会の委員として訪米した時、旧知のドウーマンから「是非話しておきたいことがある」と呼ばれて、一晩ドウーマンの家に泊まりました。ドウーマンから、まだ国務省や世間全体が日本に対し、特に天皇制について誤った認識を持つていて、廃止論を唱える者が多かつた中で、グルーとドウーマンがいかに苦労して戦つたか、あの「ポツダム宣言」の最初の草案を書いた経緯を聞いたんだそうです。帰国して式部官長になつていた松平康昌に話したところ、「その話を是非陛下にしてくれないか」と言います。「実は陛下も、天皇制をどうするかという問題については、多分グルーが努力して残すようにはからつてくれたんだろう、とは思つていらつしやるが、そんなにやつてくれたということはござりない。きっと陛下はお喜びになるだろう」。太田が参内すると、天皇は「グルー大使は今も健康でいるか」と聞かれ、太田の話に何度も大きく首を振つて頷かれたと言います。

グルーには昭和三十五年九月、勲一等旭日大綬章が贈られましたが、日米修交百年を記念して渡米された皇太子ご夫妻、今の天皇が持つて行かれました。またドゥーマンにもこの時、勲二等旭日重光章が贈られています。まあ、これは戦後になつてからの話ですが、ポツダム会談でどんな話し合いが行なわれて、「ポツダム宣言」になつたのか。また日本がそれをどう受け取り、鈴木首相の「黙殺」発言になつたのか。来月はポツダム宣言と黙殺」というテーマでお話します。